

RESUMEN DE LAS ACTIVIDADES DE LA "UNION NACIONAL SINARQUISTA".

México, D. F. 12 de noviembre 1943.

ANTECEDENTES.

Al iniciarse las actividades Sinarquistas, empezaron a llegar a este Departamento diversos informes rendidos por el personal destacado en el interior del país, especialmente en los Estados del Centro; en esa información se daba cuenta de la existencia de grupos en Irapueto, Gto., Chihuahua, Gro. Pátzcuaro, Mich., varias poblaciones de San Luis Potosí, Querétaro, Yucatán, Etc. etc.

Desde entonces se han reunido en ésta Dependencia numerosos datos acerca del particular y a la fecha obran debidamente catalogados y archivados, numerosos informes, correspondencia interceptada, fotografías, propaganda impresa, etc., que forman un expediente dividido en varios volúmenes y apéndices, con más de 7, 000 documentos.

Tomando en cuenta esa documentación, se ha formulado una estadística general del país y particular de cada Estado, en la que se especifica el número de Municipios en que existen Comités Sinarquistas, el número de asambleas y asistentes a las mismas, así como las cantidades de dinero girado a ésta Capital para el "Comité Nacional". Por ser de importancia esos datos, se acompaña un cuaderno que contiene la mencionada estadística.

Resultaría impracticable formular rápidamente un extracto de toda la documentación se que se ha hablado, ya que solamente para hacer crítica de lo tratado en las 2,464 asambleas de que se tienen informes, se necesitaría llenar varios volúmenes; en consecuencia, para analizar debidamente toda la correspondencia recogida, propaganda, etc., se requeriría un trabajo laborioso de varios meses.

La sección que tiene a su cargo el "caso" del Sinarquismo, esté en aptitud de informar que, aunque al principio éste sus actividades, vino desarrollando una campaña

773
2

ES
ACCESORI
ORTISTAS
G S"
IUM. 23
JM. 22
RO NUM. 26

para reunir preséritos, basada en un programa atractivo, ya que lejos de atacar al Gobierno, se pugnaba por obedecer a las Autoridades y se exitaba el amor a la Patria y a la Bandera Nacional, ofreciéndose además a los miembros, ayuda moral y material, dentro de un perfecto orden, pregonándose la observancia de la más estricta moral e igualdad para todos; de esta manera se llegó a integrar una agrupación muy numerosa, cuyos socios pueden clasificarse en dos grupos; el primero bastante pequeño, que lo forman los directivos especialmente, compuesto por "vivos", que a la sombra de aquel programa, simulan ajustarse a él fielmente, pero en realidad solo buscan ventajas y provecho personal, pero en mente en el terreno económico; el otro grupo, mucho más numeroso que el anterior, lo integra una masa de gente incul-ta, en su mayoría campesinos y obreros, gente sin recursos económicos, llena de un torpe sentido de las normas de la religión católica y dispuesta a obedecer ciegamente a sus jefes, con la esperanza de un mejoramiento económico más o menos próximo, alcanzado a un precio relativamente fácil.

El programa inicial ha ido variando paulatinamente, pues han ido cambiando de táctica, ya que cuando han sentido cierta debilidad de parte de algunas autoridades, civiles o militares, han seguido haciendo creer en la bondad y humildad de su actitud, adoptando el papel de víctimas de las demás autoridades y obteniendo así una simpatía o protección, que solo dura el tiempo necesario para que aquella autoridad sorprendida, quede convencida de que con sus actos, los sinarquistas, comprueban toda su ruindad y su perfidia, este sistema tiene su objeto, y es el de establecer cierta pugna entre las diversas autoridades federales, militares o locales. Como caso típico, puede citarse el ocurrido en Querétaro, Gro., (vease informe del Inspector P-S-55 del 18 de marzo de 1940, Expediente 2-1-0619 (72) 2 folio 95 del tomo I), en donde por una parte la Zona Militar informa que ha estado haciendo labor de atracción hacia los elementos sinarquistas, a fin de que tengan confianza en el Gobierno y que esos elementos caminan de acuerdo con esa tendencia, pero por otra parte se quejan de que el Gobierno del Estado hace una labor contraria a la Zona Militar, pues permite que se les persiga y hostilice en diversas formas; el resultado de todo esto es fácil de adivinar: los sinarquistas tratan de divorciar a los Jefes Militares de las Autoridades Locales y provocar choques enojosos entre ambos. No conforme con esa nueva táctica, el sinarquismo ha ido aumentando su insolencia día a día, ya que por medio de sus órganos de publicidad, especialmente en el periódico "El Sinarquista" y en la Revista "Orden", así como en todas sus asambleas y actos políticos, abusando de la libertad de prensa y de la tolerancia de las autoridades, lanza los más duras ataques al Gobierno y formula las más terribles amenazas contra todos los miembros del Gobierno, todos los políticos, los líderes, en fin, contra todos los que forman par-

773
2
RES
ACCESORIOS
ORTISTAS
G S"
NUM. 23
JUM. 22
ERO NUM. 26

te de los grupos que se oponen a su agrupación.
CAUSAS DEL SINARQUISMO Y FINALIDADES QUE PERSIGUE.

El Sinarquismo predica principios fundamentales como "Nuevo Orden Cristiano" "Con Gobierno y con Orden" y se califica a sí mismo como "una unión permanente de patriotas gerárquicamente organizados como soldados se - una milicia del espíritu, obedientes a una sola consigna: - La conquista del bien común Nacional y la realización del - destino que como pueblo tenemos en América y en el mundo"...

Como causa de su existencia expone que: "El Sinarquismo está basado en un proceso histórico, cuyo estudio se hizo desde la Revolución Francesa, hasta nuestros días. Por este estudio se ha sacado en consecuencia que durante 130 años, ha habido en México 87 Revoluciones que han traído por consecuencia la anarquía o sea el desgobierno y el desorden y la muerte moral y material de los Mexicanos". Basados en este argumento, completamente empírico por cierto, dicen que nació el Sinarquismo, que según ellos quiere decir "Con Gobierno y con Orden". Como finalidades, aseguran los dirigentes que se persiguen las siguientes: "Unidad de todos -- cristiana para todos, o sea una justicia a secas y libertad para todo lo bueno, menos para el mal y los malvados, por -- que la libertad para los males, es libertinaje, como sucede en las Democracias". En consecuencia, los Sinarquistas no son Demócratas, sino "Gerárquicos y Disciplinados", como ellos se llaman; es por ello que en sus asambleas no se permiten las discusiones ni hay votación, solamente se permite emitir opiniones y el "Jefe" es el que acuerda lo conducente. A pesar de lo anterior, afirman que no son Nacistas ni Facistas, sino simplemente Nacionalistas". (Vease los folios 45, 46 y 47 del expediente arriba citado)

Los dirigentes explotan ampliamente los sentimientos religiosos y sobre todo el fanatismo de las mayorías y hasta han logrado que algunos sacerdotes católicos formen parte de sus grupos o cuando menos los ayuden "atendiendo espiritualmente a los socios" y autorizando con su presencia algunos actos sinarquistas, pero hasta ahora no se ha podido comprobar alguna actividad directa y general por parte del clero y por el contrario los altos Prelados de la Iglesia Católica, han desautorizado las doctrinas Sinarquistas.

ORGANIZACION DEL SINARQUISMO.

El Sinarquismo está regido por un "Comité Nacional"

773
2
RES
ACCESORIOS
ORTISTAS
G S"
NUM. 23
NUM. 22
RERO NUM. 26

el que actualmente está integrado por las siguientes personas:

- Jefe Supremo: Lic. Manuel Torres Bueno.
- Srio. de Prensa y Propaganda: Feliciano Manrique Galván.
- Srio. de Organización y Estadística: Lic. Juan I. Padilla.
- Srio. de Acuerdos: J. Jesús Careaga M.
- Tesorero: Felipe Vázquez Galván.
- Srio. de Colonización: Gustavo Arizmendi.
- Srio. de Educación: Prof. Ceferino Sánchez H.
- Srio. de Juventudes: Salvador Navarro R.
- Jefe del Depto. Informativo: Lic. Ignacio Martínez Aguayo.
- Jefe de la Brigada de Propaganda: Antonio Martínez Aguayo.

El domicilio social está instalado en la casa número 74 de la avenida Morelos de esta Capital.

Del Comité Nacional dependen: Los Comités Regionales, que corresponden al Distrito Federal y a cada uno de los Estados; de éstos forman parte los Comités Distritales, que abarcan determinadas zonas de un estado; siguen en orden los Comités Municipales y por último, éstos se subdividen en Comités Rurales, que se forman con los elementos de determinado pueblo, ranchería, hacienda, etc.

Los Comités Rurales, Municipales y Distritales, tienen ordenado celebrar asambleas semanales, casi siempre los lunes; los Comités Regionales sesionan mensualmente con los delegados de los Rurales, Municipales y Distritales.

El objeto principal de las asambleas es el de conservar latente la simpatía y sumisión de los agremiados para con sus Jefes, los que los arengan en forma adecuada a sus fines; se acostumbra también las canciones y los corridos apropiados a los mismos fines, las que se entonan en esos actos y en algunas ocasiones se exhiben películas tomadas en actos celebrados en otras regiones del país; por último, se tratan asuntos sociales y se recaudan fondos, los que, según se asegura a los presentes, van a invertirse en campañas sociales y provechosas a los fines de la agrupación.

En cuanto a la adquisición de fondos, debe hacerse notar que es de enorme magnitud, pues con promesas de mejoramiento, de próximo triunfo de la causa y de obtener y fundar colonias para los socios, éstos aportan fácilmente cantidades aunque sean pequeñas; basta decir, y esto está comprobado en la recopilación de datos estadísticos que se acompaña, que solamente en giros postales recibe el Comité Nacional, un promedio de \$ 10.000.00 mensuales; en consecuencia, si pudiera saberse las cantidades que dicho Comité recibe por conducto de los Bancos, del Telégrafo y de manos de los socios que radican o vienen a la Capital, ese promedio aumentaría en forma muy respetable.

773
2
RES
ACCESORIOS
PORTISTAS
IGS"
E NUM. 23
NUM. 22
BRERO NUM. 26

OPOSICION SISTEMATICA Y VIOLACION A LAS LEYES.-

El sinarquismo, como ya se dijo, está integrado en su gran mayoría por elementos campesinos y obreros de poca o ninguna cultura, pero con una alta dosis de espíritu religioso y fanático, circunstancias ambas, que los dirigentes aprovechan para manejarlos fácilmente, que los dirigentes de su amor a Dios o a sus Santos predilectos, los llevan a cometer toda clase de actos delictuosos y reprobables, haciéndoles que con ello trabajan por el bien de la Patria y agradan a Dios.

Ultimamente la campaña Sinarquista ha llegado a graves extremos, haciendo creer que todos los elementos que laboran en el Gobierno son comunistas y por tanto, que los elementos están regidos por el Partido Comunista, que sus acciones del Sinarquismo, provocan una oposición sistemática a la Constitución y a todas las Leyes del país; la primera amenaza que "La Constitución debe reformarse de acuerdo con el sentir nacional". En cuanto a las demás Leyes, especialmente las relacionadas con el Servicio Militar Obligatorio, dan sido objeto de una franca desobediencia, llegando a dar el caso de que se ha obligado a los jóvenes en edad militar, haciéndoles internarse en las cerranías.

Motivo de dura crítica por parte del sinarquismo, ha sido la actitud Internacional en que se ha colocado México, frente a la actual guerra mundial, pues la alianza con las Democracias, las califican como un acto de esclavitud y servilismo hacia los Estados Unidos de Norte América e Inglaterra.

En la recopilación estadística adjunta, puede apreciarse que, excepte en el Territorio de Quintana Roo, en todas las demás entidades federativas existen Comités Sinarquistas, pero desgraciadamente en los Estados del Centro es mayor el número de adeptos; también en algunas poblaciones de los Estados Unidos existen Comités, tales como El Paso Texas, Mc. Allen, Los Angeles y San Diego California.

En diversas ocasiones los Sinarquistas han provocado y consumado hechos sangrientos, en los que han perdido la vida numerosas personas, pero siempre han tratado de eludir su responsabilidad, encubriendo a los responsables, negando su participación y eludiendo siempre en alguna forma la acción de la Justicia.

En el mes de enero del presente año se gestó y llegó a iniciarse un movimiento sedicioso en Nieves, Estado de Zacatecas, en donde los Jefes de un llamado "Ejército Nacional Libre e Independiente" arrastraron a la rebelión contra las Instituciones a varios elementos que operaron en la rebelión

773
2
DRES
ACCESORIOS
REPORTISTAS
NGS"
IRE NUM. 23
IL NUM. 22
EBRERO NUM. 26

cristera, en el lugar de los hechos, se encontraron elementos del Comité Nacional Sinarquista, que naturalmente negaron su participación, pero ésta se estableció ampliamente por otros medios; además, todo el mecanismo y táctica del llamado "Ejército" tenía la marca inconfundible del Sinarquismo, pues demás del movimiento rebelde propiamente dicho, se hizo en toda la región una amplia campaña contra el servicio militar obligatorio y en general contra el Gobierno.

CENTROS DE COLONIZACION.

Uno de los principales motivos de atracción para los incautos, ignorantes, fanáticos e indigentes que integran las filas Sinarquistas, ha sido el decantado plan de colonización que ofrecen sus dirigentes, plan que para éstos significa un cuantioso ingreso de fondos y para aquellos un fraude.

A pretexto de crear los CENTROS DE COLONIZACION, se han emitido Bonos y se han hecho colectas en todos los "Centros", llegándose a crear la llamada "COLONIA MARIA AUXILIADORA", en La Paz, B.C. a la que se hizo amplia publicidad, colocándola a la altura del "Paraiso Terrenal"; numerosas personas se animaron a ingresar como Colonos y con sus familias fueron trasladados a aquel lugar, pero se carecía de toda clase de elementos para subsistir y para trabajar; el fracaso fué rotundo y el "paraiso" fué abandonado por los colonos, quedando solamente unos cuantos consentidos, con el Jefe o Director. Como éste asunto merece especial atención, se ha formulado separadamente un resumen de las informaciones obtenidas por el Departamento, las que proceden de personas que se enrolaron como colonos y fueron actores en esa odisea.

COMPROBACION DEL PRESENTE RESUMEN.

Todos los datos condensados en el resumen anterior, pueden verificarse en el archivo que existe en éste Departamento, pero para mejor comprensión y certificando su autenticidad, se ha formado un extracto de los conceptos vertidos por elementos de la Unión Nacional Sinarquista, les que proceden de la correspondencia de la misma Unión, de sus publicaciones, boletines, discursos, etc. etc.

RESUMEN FORMADO CON EL ARCHIVO DEL DEPARTAMENTO DE INVESTIFACION POLITICA Y SOCIAL DE LA SRIA. DE GOBERNACION.

773
p 2
DRES
ACCESORIOS
EPORTISTAS
NGS"
BRE NUM. 23
SIL NUM. 22
FEBRERO NUM. 26